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MENSAJE DE LA RECTORA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE TLAJOMULCO.  
DRA. LETICIA LEAL MOYA, CON MOTIVO DEL SEGUNDO INFORME DE 
ACTIVIDADES. JUEVES 31 DE MARZO DE 2022, 12:00 HORAS.  INSTALACIONES 
DEL CU TLAJOMULCO.   
 

Estimado Rector General, Doctor Ricardo Villanueva Lomelí;  

Apreciables ingenieros Alfonso Pompa Padilla, Secretario de Innovación, Ciencia y 
Tecnología del Gobierno de Jalisco, y Salvador Zamora, presidente municipal de 
Tlajomulco;  

Representantes sindicales y de estudiantes; Queridos rectores de la Red;  

Estudiantes, profesores, trabajadores universitarios, amigas, amigos y familiares que 

nos acompañan presencialmente y vía remota:  

Muy buenas tardes. Sean todos bienvenidos.  

Hoy hace un año, un mes y cinco días iniciamos formalmente los trabajos del Centro 

Universitario de Tlajomulco. Y hoy, hace 9 meses y 8 días presenté ante Ustedes 

nuestro primer informe de actividades. Los periodos han sido muy cortos, pero en este 

lapso hemos podido avanzar en la puesta en marcha del campus más joven y uno de 

los más grandes de México, así como lo ha manifestado nuestro Rector General. 

Este Campus, como ustedes saben, está diseñado a partir de un modelo académico 

flexible, dual, transdisciplinar, híbrido, integral y humanista, con carreras pre 

vinculadas o concatenadas con especialidades y posgrados. Gracias al talento de su 

joven comunidad, de la visión de nuestras autoridades y de las instituciones externas 

que han sabido ver el inmenso potencial de nuestro CUTLAJO, logramos materializar 

las características identitarias que fueron concebidas por el grupo de notables de la 

Red Universitaria cuando diseñaron nuestro modelo educativo. 

Al iniciar un proyecto tan ambicioso e innovador como este Centro Universitario, los 

primeros años –los de la puesta en marcha– son los que más inversión demandan. La 

etapa de cimentación requiere de una cantidad importante de trabajo, recursos y 

tiempo, y por lo general, no es particularmente notoria. La preparación de un proyecto 

como este, su diseño e incubación, son labores fundamentales que usualmente 

muestran su brillo en la fase de consolidación.  
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Nos ha tocado cimentar… crear lo nuevo, tomando lo mejor de lo que existe en la Red 

Universitaria. Sumando los 30 años de experiencia a las vanguardias educativas, y en 

estos tiempos en que proteger la VIDA -con mayúsculas- es indispensable, la 

comunidad internacional nos llama a comprometernos con un nuevo contrato social 

para la educación. Este nuevo pacto tiene 2 conceptos que lo sostienen: reimaginar y 

colaborar1. El llamado es a crear juntos la nueva experiencia de aprendizaje, 

investigación y cultura de la Universidad de Guadalajara, con el campus de Tlajomulco 

como su gran laboratorio. 

Modelo híbrido en acción      

El modelo híbrido en CUTLAJO es una realidad puesta en acción que avanza todos 

los días, con planeaciones didácticas, capacitaciones especializadas para docentes y 

sesiones colaborativas de trabajo administrativo. Todo ello, asesorado por pedagogos 

para que en los entornos de aprendizaje se viva esta nueva manera de construir los 

saberes. 

El modelo híbrido del CUTLAJO es multidimensional, porque combina los mejores 

elementos de lo presencial y de lo virtual para transformar realidades construyendo 

comunidad. Potenciamos el talento y su crecimiento a partir de la configuración de 

tecnologías sociales, pedagógicas y de la información.  

Para mí, innovar no es una posibilidad. Es una obligación. La pandemia nos enseñó 

eso. Permanecer inmóviles ante los riesgos no es opción; por ello, nos comprometimos 

con el desarrollo de un modelo híbrido propio. La sensibilización de profesores, el 

diseño de contenidos especializados, la producción de materiales educativos y los 

procesos de certificación con miras a la apropiación del modelo, son solo algunos retos 

cotidianos que realizamos con optimismo.  

 

 

 

                                                 
1 UNESCO. Reimagining our futures together. A new social contract for education. 2021 
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Seguimos creciendo con calidad y pertinencia 

 

A la fecha crecimos un 570% en aspiración y 292% en matrícula, alcanzando una 

población de más de 1500 estudiantes.  

Sobre nuestro claustro docente, les comparto que de los 56 profesores el 88 % 

cuentan con posgrado. Su actualización y capacitación es permanente, han realizado 

cursos sobre cultura de paz y perspectiva de género, herramientas didácticas y 

tecnopedagógicas para ambientes virtuales, estrategias para la didáctica y la 

evaluación en la educación a distancia, entre otros. 

El doctor Ricardo Villanueva inauguró el día de hoy nuestra primera biblioteca que 

contiene un acervo de 8, 500 ejemplares, cubriendo así el 100% de la bibliografía 

básica actual de los programas educativos. Agradezco a la Vicerrectoría Ejecutiva y a 

la Coordinación General de Bibliotecas por la donación de más de 7 mil ejemplares 

del acervo general de la Biblioteca Iberoamericana Octavio Paz, y por su 

acompañamiento en el proceso de habilitación, catalogación y capacitación del 

personal para nuestra biblioteca, que sin duda será de la mayor utilidad para toda la 

comunidad.  

Oferta académica en crecimiento 

Me da mucho gusto compartirles que nuestra oferta académica sigue creciendo. Se 

crearon 5 nuevos programas educativos: La Ingeniería en Transformación Digital de 

Negocios, la Ingeniería en Sistemas Computacionales; la Licenciatura en Seguridad y 

Construcción de la Paz; la Licenciatura en Estudios y Estrategias Culturales, y la 

transformación de la Licenciatura en Terapia Física a semestres.  

Lo anterior, es resultado de un extenso trabajo colaborativo en el que participaron 

académicos y especialistas en diversas materias para garantizar la calidad de los 

nuevos programas, que están a la altura de las necesidades formativas de los 

estudiantes y de las expectativas de los empleadores. 
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Agradezco a la Maestra Emérita, Doctora Ruth Padilla Muñoz; por dirigir los trabajos 

del modelo académico en las ciencias exactas e ingenierías; así como a su equipo de 

trabajo; quienes a partir de estas líneas fundacionales nos brindan su tiempo, 

conocimiento y experiencia para construir en nuestro Campus un clúster de las STEM 

que son tan necesarias para el progreso de Jalisco y tan relevantes en el mercado 

laboral global. También con ellos estamos trabajando en la mesa académica para el 

diseño de los nuevos laboratorios multidisciplinares, y las prácticas de laboratorio de 

profesores y estudiantes en el CUCEI.   

Gracias también al trabajo de destacados estudiosos de las ciencias sociales y 

humanidades, quienes aplicaron nuestro modelo transdisciplinar, integral y humanista 

logramos atender la solicitud del Ayuntamiento de Tlajomulco, de crear una 

licenciatura para elevar el nivel de sus fuerzas de seguridad. Con la Licenciatura en 

Seguridad y Construcción de la Paz formaremos a quienes tienen en sus manos la 

seguridad de los ciudadanos, fortaleciendo su enfoque protector de los Derechos 

Humanos y brindándoles conocimientos legales y éticos para mejorar su desempeño. 

Este programa educativo estará disponible en el mediano plazo al ingreso general. 

El Centro Cultural Universitario, el Museo de las Artes, la Feria Internacional del Libro, 

el Teatro Experimental, el Festival Internacional de Cine en Guadalajara, Papirolas, el 

Auditorio Telmex y en suma el ecosistema cultural de Jalisco serán el laboratorio de 

la nueva Licenciatura en Estudios y Estrategias Culturales, que tiene el apoyo de 

especialistas y líderes de las industrias culturales tanto en su diseño como para su 

puesta en marcha. 

Líneas de investigación 

Se están construyendo los soportes intangibles de la gran estructura que en materia 

de investigación generamos. Estamos trabajando con mucha convicción para 

incorporar al PRODEP a nuestros 13 profesores de tiempo completo.  

Fieles a nuestro compromiso, trabajamos para hacer investigación de frontera con 

impacto social, formación temprana de talentos y sustentabilidad. Muestra de ello son 

los logros que hemos obtenido para la creación de líneas de investigación articuladas 

con los grandes ejes temáticos del modelo académico: Salud Global, STEM y Medio 

Ambiente. 
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En el eje de salud global estamos avanzando en la clínica-laboratorio de ciencias de 

la salud e investigación en temas como Análisis morfológico del Sistema Nervioso y 

marcadores biológicos en Neurociencias; Diseño de productos para la salud humana, 

e Investigación en ergonomía, factores humanos y salud ocupacional.  

Entre las publicaciones de este eje encontramos las investigaciones del doctor David 

Tapia relativas a la aproximación integral de la Actividad Motora desde los estudios 

neurológicos, pedagógicos y cognitivos. Y actualmente estamos trabajando en el 

modelo de negocio y equipamiento de la clínica que ofrecerá los servicios de terapia 

física. Además, estamos incubando el proyecto para el diseño de colchones anti 

úlceras en colaboración con la Coordinación General de Innovación y Posgrado. 

En el área de Tecnologías hemos iniciado proyectos de colaboración con la empresa 

Clevot de calderas para la generación de vapor; así como con Grupo Serrano, para la 

mejora de disminución de ácido en el funcionamiento de motores. 

La estrecha colaboración con el Museo de Ciencias Ambientales deja ver los acuerdos 

de este campus para la generación de líneas de investigación vinculadas al enfoque 

de la salud humana y la de los ecosistemas. Al respecto, el Maestro Pedro Mayoral 

realizó investigación para la caracterización fisiográfica e hidrológica en la cuenca del 

Río Zula, Jalisco, para proteger la seguridad de vidas humanas y bienes materiales 

río abajo, que representa un desafío a la sustentabilidad del agua en la región. 

Modelo dual en evolución 

Nuestro modelo dual está en evolución, valiosa herencia de la UPZ, y aquí deseo 

agradecer al Maestro Alfonso Pompa por facilitar la transición que está a punto de 

concluir con la formalización de los acuerdos para el cierre de las comisiones. Aprecio 

mucho Ingeniero Pompa su buena disposición en el proceso. Gracias también al 

Maestro Víctor Ravelero Vázquez por su disposición permanente en el cumplimiento 

de los acuerdos.  
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En colaboración con AFOS, el Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco y el MIND 

trabajamos en la certificación del modelo de educación dual en una primera etapa. 

Hoy, asesorados por la Fundación alemana AFOS de Cooperación para el Desarrollo 

Empresarial el modelo dual ha evolucionado para adaptarse a las necesidades de la 

industria regional, facilitando con ello la incorporación temprana del talento CUTLAJO 

a sus futuros empleos. 

Cito a la Presidenta de la Junta Directiva de la Fundación AFOS, la doctora Hildegard 

Stausberg quien señala que: “al implementar nuestro sistema de la educación dual en 

Tlajomulco, damos a los jóvenes otra visión y otra opción, porque creo que en este 

momento, a pesar de toda la situación internacional difícil que conocemos y 

lamentamos, las oportunidades para la población hoy son grandes, si la gente tiene 

una buena formación. AFOS y el programa de educación dual es una gran opción de 

cooperación entre México y Alemania, una excelente oportunidad para la juventud.” 

Fin de la cita. 

CUTLAJO impulsa el emprendimiento 

Hace unos momentos el Dr. Villanueva también inauguró nuestro Centro de 

Emprendimiento e Innovación, denominado IMPULSA, que a partir de hoy abre sus 

puertas.  Sus ejes de acción son el desarrollo de propuestas de valor de la comunidad 

universitaria; el desarrollo de competencias, la participación transversal en la industrial 

y la generación de patentes. Todo ello para vincular y fortalecer la economía del 

conocimiento biotecnológico, la transferencia tecnológica e incubación de proyectos. 

Agradezco a la Coordinación General de Investigación, Posgrado y Vinculación por su 

apoyo para establecer y certificar este importante espacio para la colaboración 

intersectorial. 

Tenemos acercamiento con 30 de las empresas más influyentes de la región en 

diferentes ramos, como PISA Farmacéutica, MIND México, Cámara Nacional de la 

Industria del Vestido -capítulo Jalisco-, Grupo Peñafiel, Biodesarrollos Valmex,  

Corporativo Magno entre otras, para estrechar la colaboración en la investigación. 

Hasta hoy, 153 estudiantes han realizado sus estancias en estas empresas. Y 

tenemos la materia de metodologías para el emprendimiento en todas nuestras 

carreras. 
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CUTLAJO comprometido con su comunidad 

Con el Gobierno Municipal hemos realizado labores que benefician a la comunidad 

estudiantil, con efectos multiplicadores en el entorno inmediato. Se hicieron los 

compromisos para abrir líneas directas de transporte público al campus, darle prioridad 

a los llamados del botón de pánico del ingreso, mejorar los sistemas de vigilancia, 

renovar la señalética, instalar luminarias y habilitar caminamientos.  

Además, estamos en la conformación de la mesa de Triple Hélice -universidad, 

gobierno e iniciativa privada- y del Comité Científico que dará consultoría sobre 

políticas públicas al Municipio, y así generar proyectos estratégicos para el desarrollo 

sustentable.  

Agradezco al ingeniero Salvador Zamora y a su equipo de colaboradores por el diálogo 

permanente para trabajar juntos por los jóvenes del municipio. 

CUTLAJO es cultura y pensamiento 

Les compartimos con mucha satisfacción que participamos nuevamente en la Feria 

Internacional del Libro de Guadalajara, el encuentro literario de habla hispana más 

importante del mundo. 

En la edición 35 de la FIL participamos en 4 foros internacionales. Con la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación organizamos la mesa redonda con el tema: Jueces, 

Democracia y Tribunal Constitucional, en la que participaron Ministras y Ministros de 

la corte, comunicadores y analistas políticos. Con el Aspen Institute de México 

coordinamos el panel sobre justicia en el marco de las relaciones bilaterales México - 

Estados Unidos, y con la Embajada de México en Italia realizamos el Foro Migración 

y Desarrollo. Y por último llevamos a cabo la Mesa por el Derecho a Decidir para 

debatir en torno a la despenalización del aborto en México, con la participación de 

Martha Tagle; la Ministra Margarita Ríos Farjat, el Ministro Luis María Aguilar, y la 

doctora Leticia Bonifaz, representante de México ante la Convención sobre la 

Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer de las Naciones 

Unidas. 
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     CUTLAJO es respeto a los derechos humanos, la equidad de género y las 

diversidades 

En octubre pasado firmamos convenios de colaboración académica con la Comisión 

Estatal de Derechos Humanos. Estos acuerdos constituyen el gran domo bajo los 

cuales trabajamos las estrategias de protección a las diversidades, las personas con 

discapacidad, los pueblos originarios, y por supuesto en la implementación del 

protocolo para la prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia de 

género en la Universidad de Guadalajara, que entró en vigor el pasado martes.  

Con la Unidad para la Igualdad sostuvimos una jornada de trabajo intensa. Nos dieron 

a conocer los puntos más relevantes de la política institucional en materia de género 

hacia la comunidad, y en sesión con personal directivo se intercambiaron propuestas 

para la implementación de la normatividad, los protocolos y los conversatorios que irán 

abonando a la construcción del nuevo pacto universitario por la igualdad. Al respecto 

quisiera compartirles que ya están habilitados los primeros contactos y el 100% del 

personal directivo, administrativo y docente se ha certificado en el microcurso de 

género, impartido por la Coordinación General Académica y de Innovación. 

De igual manera se realizaron eventos como el panel Las Mujeres en la Ciencia, la 

instalación del Muro de la memoria y resistencia del 8 de marzo, la Declaración de 

cero tolerancia a las violencias en todos los edificios del campus por las alumnas y la 

conferencia Los colores de la diversidad. 

Todas, me refiero a todas y cada una de nosotras, hemos sufrido violencia de género 

en algún momento de nuestras vidas, ya sea en la calle, en la oficina, en la escuela, o 

en la casa. O que me digan en esta audiencia quién de las mujeres aquí presentes no 

ha sido violentada en su vida.  

Sí, estamos cansadas. Sí, hemos sido postergadas, excluidas, violentadas y 

marginadas. Pero estamos organizadas, estamos hermanadas y enfocadas para que 

nuestra realidad cambie. Para aplicar programas permanentes de prevención de la 

violencia de género, para asegurar sanciones a los responsables, para erradicar el 

acoso y hostigamiento y todas las formas de violencia y para que más mujeres se 

apropien de las posiciones de la toma de decisiones y logremos en definitiva la equidad 

de género. 
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En este tema, de equidad de género, lo queremos ayudar señor Rector, para que en 

la universidad logremos un avance sustantivo en la agenda civilizatoria más importante 

-como usted lo ha manifestado- y sea una pieza clave de su legado en la renovación 

de nuestra benemérita institución. Muestra de ello es que le enviaremos la propuesta 

del Programa especial para garantizar un lugar a las mamás solteras del municipio en 

este campus, como acción afirmativa para que las jóvenes madres de Tlajomulco no 

renuncien a su sueño de ser profesionistas. 

Comprometidos con la salud humana y los ecosistemas  

Comprometidos con la salud, en sentido amplio, y el equilibrio ecológico, iniciamos la 

campaña permanente de forestación. Acabamos de recibir el donativo de 200 árboles 

por el Ayuntamiento, así acumulamos más de 500 nuevos árboles en el campus. La 

campaña involucra a toda la comunidad: estudiantes, profesores y trabajadores, 

quienes plantamos y cuidamos de nuestra población arbórea fortaleciendo con ello un 

vínculo de agradecimiento y responsabilidad por los beneficios que la vegetación 

proporciona a nuestras vidas.  

Con el fin de construir comunidad y fortalecer la identidad de CUTLAJO organizamos, 

junto con la Coordinación de Cultura Física, el Instituto de Ciencias Aplicadas a la 

Actividad Física y al Deporte, y la Preparatoria de Tlajomulco con sus módulos, la 

primera rodada, donde participamos cientos de entusiastas amateurs y ciclistas 

profesionales. De igual forma, se llevaron a cabo eventos masivos y jornadas de 

activación física con enfoque comunitario, para estudiantes, profesores, trabajadores 

universitarios y vecinos para promover la vida saludable. 

Hoy celebro la decisión de construir el campus Tlajomulco aún en momentos difíciles 

(o precisamente por eso), ya que cerca del 70% de nuestros alumnos proceden de 

este municipio de grandes desafíos. Lo cual nos indica que efectivamente, la presencia 

de la Universidad de Guadalajara aquí era impostergable, y su comunidad más joven 

tiene ahora en este espacio la oportunidad de transformar su vida, para alcanzar el 

bienestar que sueñan y merecen. 
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Carencias presupuestales 

 

Hoy tenemos la difícil tarea de trabajar con un presupuesto ordinario de 5 millones 

para este año, casi 2 millones menos que el año anterior que fue de solo 6 millones 

800 mil pesos. Me preocupa que el costo nacional por alumno alcanza los 60 mil 

pesos, y al interior de la Red Universitaria ronda en promedio los 40 mil pesos, y en el 

caso de los estudiantes de Tlajomulco es apenas de poco menos de 18 mil pesos. 

 

Otra de nuestras necesidades más apremiantes es el fortalecimiento de nuestra planta 

docente. Pues como ya lo mencioné, el número de estudiantes ya asciende a casi 

1,500; mientras que el número de profesores sigue siendo menor: con sólo 13 PTCs 

y el resto son profesores de asignatura. Números que son insuficientes para cumplir 

con la proyección de la matrícula y con nuestro modelo educativo. 

Aún carecemos de la estructura elemental administrativa que asegure que este Centro 

Universitario tenga la misma calidad que el resto de la Red Universitaria. Esperamos 

que este año se concreten las condiciones para incorporar al talento que necesitamos. 

Quiero agradecer a mi equipo de trabajo, que ante este tremendo desafío se ha 

esforzado con profesionalismo, entrega –y a menudo con sacrificios familiares o 

personales– para mantener el campus en marcha.  

 

No hubo incremento al presupuesto universitario, como constitucionalmente 

corresponde a todo presupuesto público vulnerando nuestra autonomía. Aquí me voy 

a permitir recuperar el planteamiento humanizante del señor Rector, que nos invita a 

recordar que los pesos y centavos que no se destinan a la educación afectan 

profundamente la vida de las personas, y por ello, estas carencias de las que hago 

partícipe a la sociedad en general afectan directamente a los jóvenes que ya tienen 

planeado venir a estudiar al CUTLAJO. Porque la educación es el mayor legado y la 

mejor inversión para generaciones futuras, y con esta reducción estamos poniendo en 

riesgo el desarrollo y el futuro de toda una comunidad. 
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Hace un año vino con mucho entusiasmo el Gobernador a la ceremonia de colocación 

de la primera piedra y del primer árbol de nuestro Centro Universitario. Hoy, la parota 

que plantamos en esa ocasión está verde y creciendo, porque hemos cuidado de ella 

todos los días, así como nutrimos el proyecto cada día con las ideas y el entusiasmo 

que hicimos nuestro. Esperamos que el Gobernador recupere aquel ímpetu para 

beneficiar al municipio que siempre ha sido tan importante para él y que merece el 

mejor Centro Universitario de México.  

Cierre  

Estimadas autoridades, queridos invitados especiales, estudiantes, profesores, 

amigas y amigos: Los he invitado aquí, al centro de esta obra, para hacerles partícipes 

de la construcción del CUTLAJO, para que el polvo que se llevan en los zapatos sea 

el testimonio material de lo mucho que todos ustedes han hecho para que este 

proyecto sea posible. 

Lo dijo Usted, Rector, en mi primer informe: “miren todo este terreno y contemplen el 

paisaje porque va a ser la última vez que lo vean así, como un espacio vacío”. Y hoy, 

a menos de un año de aquella promesa estamos aquí en medio de los primeros 

edificios de aulas que hemos visto iniciar desde cero. Gracias Rector por 

comprometerte con el crecimiento de este nuevo Centro de la Universidad de 

Guadalajara, tan necesario para el desarrollo de Tlajomulco. Esto es sólo el comienzo. 

Construyamos juntos el campus como símbolo de lo mejor de lo humano en la 

transformación de fondo, tan necesaria para una sociedad de convivencia pacífica, de 

desarrollo económico sostenible y de bienestar; un lugar en el que las oportunidades 

para vivir mejor vengan de la mano de la educación, como siempre ha sido, creciendo 

en comunidad. 

Muchas gracias. 


